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Городские новости

�
На занятиях школы «Зеленый каркас».

И будет город-сад!

Лиственнице, которая бы жила триста лет в 
дикой среде, в городе отпущено всего пятьдесят.  
Все дело в сильной антропогенной нагрузке. 

Поэтому по факту в любом городе нужно каждые 30 лет 
подсаживать новые деревья.

Школа 
амбассадоров 
«Зеленый каркас» 
изначально была 

задумана только
для Ярославля. Но если
проект окажется 
успешным, его планируют 
экстраполировать
на другие города.

К сожалению, за долгие годы многие деревья
в Ярославле стали выглядеть удручающе.
Парки и скверы требуют обновления зеленых 
насаждений. Неравнодушные к этой проблеме жители 
города образовали инициативное сообщество:
на базе городской многофункциональной площадки 
«Горн» при поддержке мэрии города открылась школа 
амбассадоров «Зеленый каркас».

 ■ А СОЛОВЬЕВА

Ботаника, морфология, 
физиология

Понятие «зеленый каркас» под-
разумевает защитное зеленое 
кольцо вокруг города, в котором 
основную роль играют зеленые на-
саждения. Это кольцо формирует 
микроклимат, уменьшает город-
ской «остров тепла», регулирует 
дождевой сток, защищает от ветра 
и пыли, поглощает углекислый 
газ, выделяет кислород и создает 
благоприятную для жизни город-
скую среду. Как же воплотить это 
в реальность?

– Чтобы растения хорошо себя 
чувствовали, сажать их нужно со 
знанием гидротехники и ланд-
шафтного дизайна. Поэтому у нас 
возникла идея обучать лидеров 
команд, которые, в свою очередь, 
могли бы обучать остальных и 
проследить за посадками растений. 
Ведь специалистов «Горзеленхоз-
строя» на всех волонтеров не хватит, 
а проблема стоит довольно остро. 

В том же Юбилейном парке пла-
нируется спилить 360 мертвых де-
ревьев. А что взамен?! – рассуждает 
идейный вдохновитель проекта, 
председатель Совета обществен-
ного движения «Ярославль-2000», 
ландшафтный дизайнер и агроном 
Ирина Вахрамеева.

Школу амбассадоров «Зеленый 
каркас» посещали около двадцати 
человек. Занятия по изучению ден-
дрологии проходили в Юбилейном 
парке один-два раза в неделю: 
всего их было запланировано во-
семь – шесть теоретических и два 
практических. На одном из занятий 
разбирали ботанику, морфологию 
и физиологию. На другом говорили 
об экологических требованиях к 
росту растений, почве, удобрениям, 
словом, обо всем том, что необ-
ходимо растению для хорошего 
развития. Изучались и требования 
к посадочному материалу, под-
готовка посадочной ямы, уход за 
растениями, борьба с вредителями 
и болезнями. По окончании всех 
занятий 4 сентября каждому ам-

бассадору выдали удостоверение, 
подтверждающее квалификацию.

В основу дендроплана
Была начата работа по составле-

нию дендроплана. Для этого в июле 
амбассадоры «Зеленого каркаса» 
под руководством Ирины Вахраме-
евой выходили в Юбилейный парк 
для подеревной съемки здоровых 
деревьев. Она и ляжет в основу 
дендроплана. Сами же посадки 
планируется начать осенью.

– По плану будем высаживать 
клены, ясени, липы, рябины, крас-
ный дуб, лиственницу, чубушник 
и калину гордовину. Крупные ку-
старники среднего яруса создадут 
кулисы и ширму от окружающих 
парк дорог, – говорит Ирина.

Для восстановления зеленого кар-
каса потребуются ресурсы. Это могут 
быть и выделенные из бюджета сред-
ства, и федеральное финансирование 
на экологически значимые меро-
приятия, и спонсорская помощь от 
предприятий. Готова помочь ярослав-
цам Вологда. Местное НКО «Родной 
лес» на безвозмездной основе может 
поставить в наш город небольшие 
деревца для озеленения.   

– Также планируется реализо-
вать большой проект «Зеленый 
каркас Ярославля», рассчитанный 
на 2 – 3 года, в который будут 
включены мероприятия по мо-
тивации волонтеров. Он пройдет 
в два этапа. Первый – инвентари-
зация всех зеленых насаждений 
города с детальным описанием, 
съемкой, геолокацией. Ведь по-
следний раз деревья пересчиты-
вали аж в 1978 году! – отмечает 
одна из активисток проекта Мария 
Гудкевич. – Второй этап – консо-
лидирование всех данных в одну 
цифровую карту, которая будет 
передана в мэрию и, безусловно, 
поможет предприятиям, тому же 
«Горзеленхозстрою». Для проведе-

ния такой процедуры нам нужно 
очень много волонтеров, кото-
рые начнут работать по всему 
городу. Ведь мы не планируем 
останавливаться на теории, а со-
бираемся озеленять Ярославль 
своими руками и приглашаем 
других сделать это.

В приоритете 
аборигенные виды

Мария, экономист по образо-
ванию, большой фанат растений, 
их в ее коллекции более ста. Есть 
гигантские пальмы, вьюны, папо-
ротники, фикусы... Но, как призна-
ется девушка, цель проекта вовсе 
не сажать редкие, невиданные в 
городе растения. О невероятных 
ландшафтных проектах речь не 
идет. Это должны быть местные, 
аборигенные виды. Так, например, 
сосна и очень популярная среди 
владельцев кафе туя в городе чув-
ствуют себя очень плохо.  

Изучая городские деревья, Мария 
узнала много нового. Например, 
клен ясенелистный, или американ-
ский, – одна из самых распростра-
ненных древесных пород в Ярослав-
ле. Его массово высаживали, и он 
прекрасно прижился, сформиро-
вал обширный ареал, внедрился в 
аборигенную флору, размножаясь 
самосевом, и стал представлять 
угрозу местным растениям.

– Это такое кустарнообразное 
растение на обочинах с мелкими 
листочками, очень похожее на 
ясень. Кривые, книзу склоняющи-
еся, часто болеющие, эти клены 
выглядят плохо, и их надо удалять, 
– объясняет Мария.

По мнению специалистов, про-
тив ясенелистного клена, который 
по факту сорняк, очень много фак-
торов. Он вытесняет аборигенные 
виды древесных растений, что при-
водит к ухудшению и уменьшению 
кормовой базы для городской фау-

ны. Ветви ясенелистного клена 
часто бывают сильно наклоне-
ны, особенно в тех местах, где 
не проводятся озеленительные 
работы, поэтому они представляют 
опасность для населения и авто-
транспортных средств. Кроме того, 
пыльца мужских экземпляров 
является сильным аллергеном. В 
период весеннего цветения ветер 
разносит ее на большие рассто-
яния, и присутствие пыльцы в 
воздухе вызывает у людей пол-
линозы. Плюс ко всему этот клен 
является канцерогеном: листья при 
растирании издают неприятный 
запах. Поэтому самая эффективная 
мера борьбы с этими деревьями 
– замена на другие, экологически 
ценные зеленые насаждения.  

– Я считаю, что школа амбас-
садоров «Зеленый каркас» дала 
своим слушателям очень ценные 
знания. Наш город в последние 
годы действительно стал менее 
зеленым, но надеюсь, что со-
вместными усилиями мы все 
исправим, – уверен заместитель 
председателя Ярославской об-
ластной общественной органи-
зации Всероссийского общества 
охраны природы Ярослав Солоди-
лов. Сам же проект изначально 
задуман только для Ярославля. 
Но если он будет успешным, его 
планируют масштабировать и 
экстраполировать на другие го-
рода. �

ФОТО АВТОРА

�
Посадка деревьев в Юбилейном парке.


